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毛泽东亲点陈毅任上海市长：我们打不得一点儿败仗

五大书记定江南

淮海战役之后， 上海和南京就

成为解放军锋芒所指的下一个目

标。 毛泽东和中央军委对上海采取

的是“迂回包围”的办法，先解放南

京、杭州后再进军大上海。

1948

年年底，刘伯承和陈毅到

达西柏坡。当晚，中央五大书记和他

们谈话。 毛泽东对陈毅说：“上海解

放了，你就去当市长！”“你有什么要

求尽管可以提，不过，进上海我们是

打不得一点儿败仗的。 美国有人预

测说，我们共产党进得了大上海，不

出三个月就要退出来。 我们接管上

海，管理上海，这是我们执政大城市

的能力考验。 ”毛泽东嘱咐说。

就这样， 五大书记定下了未来

上海的新市长人选。

1949

年

3

月

5

日，党的七届二

中全会在西柏坡召开，会上，二野政

委邓小平公开提出来由陈毅出任上

海市市长， 并且大会分组讨论了上

海接管和建设问题。 毛泽东又提出

了“慎重、缓进”的方针，说：“进入上

海是中国革命的一大难关，要稳，要

慎重，为此就是慢点也不要紧。 ”

随后， 毛泽东又专门征求黄炎

培、陈叔通等民主人士的意见，他们

纷纷表示：“陈毅将军能文能武，是

贵党中的儒将， 担任上海市长是非

常合适的。 ”

就这样， 陈毅担任上海市市长

完全确定下来了， 只等打下上海就

可以宣布。

为了解放和接管好上海， 特别

是为了制定接管上海的大政策，毛

泽东亲自查阅资料。 多次听取上海

地下党负责人刘晓的汇报， 并召开

座谈会， 听取接管和搞好上海工作

的意见。在广泛调查研究的基础上，

他亲自起草或审查修改中央下发的

政策性文件， 使之成为全党接管城

市的行动准则。

根据陈毅的要求， 党中央曾致

电中共上海局，要求他们选派

30

至

50

名干部去东北解放区学习城市

管理，作为今后接管上海、南京等城

市的干部。

3

月

14

日，党中央召集

安排全国各大区组织人事问题的座

谈会。 华东方面提议陈毅为华东局

第三书记、上海市市长。 随后，党中

央任命邓小平为华东局第一书记，

饶漱石、陈毅为第二和第三书记。为

了充分做好夺取和接管上海的准

备，党中央又批准组建了两套班子，

一套是以陈毅等为主的由

5000

多

名干部组成的接管上海的工作班

子； 一套是以粟裕为主的三野前委

统率

9

和

10

两个兵团、八个军（后

增至十个军和特种兵纵队），以军事

手段强行夺取上海。

为了搞好对上海的接管工作，

毛泽东除了决定上海局书记刘晓随

陈毅一起行动， 参加对上海的接管

筹备工作外， 还亲自点名在上海做

过地下工作的潘汉年、夏衍、许涤新

等速从香港赶回北平。

4

月

1

日， 华东局根据党中央

和毛泽东的指示，制定了《关于接管

江南城市的指示》，并对入城部队和

接管人员提出了具体要求， 对各行

各业都作出了许多政策规定。

4

月

20

日，解放军百万大军突

破长江天堑，在江南大地追歼残敌。

同一日， 党中央批准了华东局关于

接管上海的机构及干部配备的报

告， 同意上海市军管会以陈毅为主

任，粟裕为副主任。

4

月

25

日，毛泽东亲自起草和

批准下发了《中国人民解放军布告》

和《约法八章》，对党在新解放区的

政策和全党全军全民必须遵循的章

法，作了深入浅出、通俗易懂的条文

规定。华东军区、三野领导机关也先

后制定和下发了 《入城守则和纪

律》、《入城三大公约、 十项守则》等

具体的政策纪律规定。 这对统一全

军行动，稳定新区人心，团结人民，

分化敌人，顺利夺取和接管好上海，

尽可能完整地保全上海这座大城市

提供了思想和组织保证。

市政府在江苏丹阳成立

4

月底， 陈毅和邓小平轻装进

入了南京。

正在这时， 解放军向上海进军

的速度超过了预期，上海解放在即，

但进入上海为稳定金融秩序而要使

用的人民币还没有印好，潘汉年、夏

衍等人也还在路上。最要紧的是，对

野战军的入城纪律教育还没有深入

进行……陈毅找到粟裕，着急地说：

“老粟，你的部队也打得太快了吧。”

粟裕说 ：“我也没想到进军这么迅

捷！ ”陈毅说：“老兄，如果军队就这

样稀里哗啦地开进上海城， 肯定会

出现像攻进南京时战士在总统府西

花园放马、 将地毯垫在马屁股下接

马屎的情况，上海非乱套不可。我看

进攻时间要推迟， 不然我们解放了

上海，接管困难，也会出问题。”粟裕

笑着说：“你们都不去， 我一个人先

进城也没什么意思！ 还是准备充分

些好

!

我看是不是把进军上海的时

间再推迟些？ ”

陈毅向党中央提出 “以尽可能

推迟半月到一月入上海为好” 的意

见。

5

月

3

日， 中央军委复电，同

意推迟攻击上海。

这一天，杭州解放。

5

月

2

日，

陈毅从镇江赶到丹阳， 当晚召开了

总前委会议。总前委听取了粟裕、唐

亮对上海战役的设想和部署的汇报

后， 立即部署了接管上海的准备工

作和干部培训工作， 会议讨论了接

管上海的人事、组织和政策、措施。

会议之后， 成百上千的干部接到通

知，从各个解放区奔赴丹阳集中，准

备参加上海的接管。

5

月

4

日至

6

日， 华东局专门

召开了有各部委

180

名干部参加的

接管上海会议。会上，邓小平、陈毅、

饶漱石坐在主席台上谈笑风生。 陈

毅看着台下将去承担管理上海大都

市重任的干部， 激动得大声地说：

“同志们，我们就要进城了

!

”台下立

即响起热烈的掌声，经久不息。

在陈毅发表讲话后， 干部讨论

了入城政策和入城纪律。 陈毅严肃

地强调两条： 一是市区作战不许用

重武器， 二是部队入城后一律不得

进入民宅。 陈毅坚持说：“这一条一

定要无条件执行，说不入民宅，就是

不准入，天王老子也不行

!

这是我们

人民解放军送给上海人民的 ‘见面

礼’

!

”

这时， 党中央已确定上海市军

管会主任、市长为陈毅，副主任为粟

裕，副市长为曾山、潘汉年、韦悫。

5

月

10

日，总前委在丹阳的一

座大庙里召开了接管干部和部队会

议。 会上，上海市军管会、市政府预

先成立。

上海市军管会、 市人民政府是

两块牌子、一套班子、一套人马。 按

照国民党上海市政府的设置范围，

建立相应的机构， 并制定了接管的

方案。

陈毅军容整肃、打着绑腿，向数

百名端坐在背包上的接管干部作了

一次入城纪律报告。 他首先抓住两

件在丹阳发生的“小事”进行批评：

一是有军人没票硬要进戏院看戏 ，

二是 有人 擅 自 拿 师 范 学 院 一 个

灯泡 。 小事不小 ，“为什么无票非

要进去看戏？ 是不是老子革命几十

年，进戏院还没有资格（笑声）这个

思想作怪？ 进上海非吃败仗不可！ ”

陈毅说。

最后， 他强调说：“现在全党的

中心就要转到巩固胜利， 转到建设

新中国上来。 我们同志思想上过去

一直想的是消灭、破坏敌人，到一个

地方打砸一番解恶气的情况是有

的，可是现在已进入建设时代，江山

已经是人民的了， 如不改变打砸破

坏行为，就会对革命起破坏作用，也

会造成城市人民与我们的感情背

离。 现在全党中心工作已经转到接

管城市、保护公私财产上来了。这是

一个思想转变，是方针原则、政策思

想的转变，要有新的斗争方式。 ”

就在这样一场“纪律会”上，新

的上海市政府宣布组建了。

5

月

12

日起，解放上海的战斗

打响了。

接管顺利，录用旧职员

5

月

25

日， 上海全城解放 。

26

日凌晨，陈毅和华东局机关及部

分接管干部乘汽车进入上海市区。

陈毅问副秘书长周林：“接管上海市

政府的队伍先进驻那里？ 你熟悉。 ”

周林说：“先进驻徐家汇交通大

学，然后分头接管。 ”

这时，晨雾兼细雨，道路泥泞。

陈毅和华东局其他领导张鼎丞、曾

山、 魏文伯以及地下党的几位负责

人直驶沪西圣约翰大学， 其他接管

市政府干部随车队则驶往沪西徐家

汇交通大学，入驻学校后，没占用师

生员工的宿舍， 住在二楼讲堂，随

后，众人都躺在地板上休息。

这就是市府干部们入城的第一

个夜晚。

天一亮， 华东局和军管会进驻

了瑞金二路原国民党励志社及三井

花园内。 陈毅立即派人去国民党市

政府接触、了解情况。

随即， 有人回来报告说：“早在

24

日， 旧市府大楼上已悬挂白旗，

代理市长赵祖康安排好接管事宜，

并带回汽车队负责人，听候调遣。 ”

当日晚上， 上海市军管会召开

会议。 会议在瑞金路原励志社所在

地三井花园召开，由陈毅主持，军管

会所属的军事、政务、财经、文教四

大系统的负责人参加。 会议听取了

各个系统的汇报和各自的接管方

案，陈毅、潘汉年分别作了简单的讲

话。

5

月

27

日，上海完全解放。 上

海市军管会对外宣布正式成立。

5

月

27

日上午八九点钟，周林

带领一批接管旧市府的人员进驻旧

市府大厦。按原来的接管部署，各个

小组进入各个办公室， 宣布旧人员

由新政府包下来，照常上班。周林则

进入二楼的市长办公室和秘书长办

公室，同各小组联络并部署工作。与

此同时，旧政府各部门照常运转。并

向赵祖康汇报， 商讨下一步的交接

工作。

按照双方的约定，

28

日举行接

管国民党市政府的仪式。

这一天下午

2

时整， 陈毅率领

军管会所属的军事、政务、财经、文

教各接管委员会负责人， 走进了上

海市政府。 然后，众人上楼，直奔二

楼的市长办公室。 陈毅在市长办公

位置上坐下，副市长潘汉年、淞沪警

备区司令员宋时轮、 周林以及沙千

里、 周而复、 刘丹等人坐在他的周

围。陈毅见众人都准备好了，说：“要

赵祖康进来！ ”

这时候， 赵祖康已将市政府的

职员召集到市长办公室对面的大会

议室里，听到传唤，他赶忙站起来，

进入办公室， 先向陈毅行了个九十

度的鞠躬礼， 然后向其他人行了个

六十度的鞠躬礼。 赵祖康和陈毅年

龄相仿， 陈毅问道：“你是国民党上

海市代理市长赵祖康？ ”

“是。 ”

“共产党上海市军管会的命令

你执行得怎么样？ ”

“条条照办了。 ”

“资产、档案呢？ ”

“完整无损，请一一查点。 ”

问过话后，陈毅站起来，伸出了

手，赵祖康也走向前，两人的手握在

了一起。握手之后，赵祖康把国民党

上海市政府的印信交给陈毅。 陈毅

接过印信后说：“赵先生，请坐

!

”

陈毅说：“赵祖康先生率领旧市

府人员悬挂白旗， 向人民解放军交

出了旧市府关防印信 ， 保存了文

书档案 ，这种行动深堪嘉许 。 期

望今后努 力 配 合 做 好 市 政 府 的

接管工作， 并请赵先生在工务局担

任领导。 ”

就这样， 简短的交接仪式结束

了。

这时旧市府的那些职员还在对

面的会议室内等待着军管会开会。

在赵祖康等人的陪同下， 陈毅市长

和潘汉年副市长健步走进来， 坐在

主席台上。周林主持会议，陈毅发表

演讲。陈毅先讲了解放上海的意义，

然后说：“诸位是老市府的职员，现

在是我们的朋友。你们应当知道，这

次解放军的胜利， 不是共产党一党

的胜利，而是人民的胜利。我们决不

会以暴易暴，希望大家各安职守。服

从命令，办理移交，为人民服务，听

候人民政府量才录用， 共产党是绝

不会埋没人才的。 ”

陈毅的话让所有提心吊胆的旧

职员松了口气。他话音一落，掌声骤

然响起。

陈毅演讲后，潘汉年也讲了话，

宣讲了党的政策。 其他军管会代表

对以后各部门的工作作出了简单的

交代和安排。这样，旧职员们成了新

政府的工作人员。

接管仪式完成后， 灰色大楼的

门口挂起了白底黑字的 “上海市人

民政府”的牌子，从这一天起，新的

上海市人民政府正式成立了。

当晚， 陈毅回到三井花园的住

处。忙得顾不上吃饭，让勤务员给下

了一碗阳春面， 边吃边以市长身份

召开上海市政府市长办公会， 会一

直开到深夜。

5

月

28

日，后来被定为上海市

解放纪念日。 （据《辽宁日报》）

上海解放时街景


